

がんばろう  
末崎!  
津波なんかに  
負けない!

# 館報まっさき

第313号  
令和3年1月20日  
大船渡市立  
末崎地区公民館  
電話 (F兼) 29-2955

## 学校統合白紙となる

大船渡・末崎地区学校統合推進協議会（会長新沼眞作）は去る12月21日に開催された第14回同推進協議会において、大船渡中学校と末崎中学校の統合を白紙にするという決断をした。

これまで、二つの学校の統合に向けた話し合い（協議）は、これまで、大船渡・末崎地区学校統合合同協議会（3回）、同学校統合推進協議会14回の計17回行ったが、合意に至らなかった。

大船渡地区と末崎地区、隣接しているものの置かれた状況（環境）は大きく違い、容易に統合することとを阻んだ。まず、生徒数を比較すると大船渡中学校は末崎中学校のおよそ2倍あり、単独で存続できる状況下において、統合は喫緊の課題と捉えていないことである。

また住民の中には、人数の多い方に従うのが当然ではないかという考えもあり、大船渡地区では末崎の生徒が来るのであれば受け入れられないという考えもあった。

それ故、統合するならば編入統合でお願いしたいという考えが、編入統合というのには、二つの学校であれば一つの学校を廃校にして統合する

というもの。具体的に言えば、末崎中学校を廃校にして大船渡中学校と統合する。大船渡中学校の教育システムをすべて受け入れて入学することとを条件とした統合である。

これに対して、末崎地区は、新設統合を望んだ。新設統合というのは、統合対象校（大船渡中学校と末崎中学校）は、それぞれ閉校し、対等平等関係で統合し、新たな学校を設置するというものである。二つの学校が互いに知恵を出し合い魅力ある学校をつくるのである。当然、校名も大船渡でも末崎でもない新校名が望ましい。新校名になれば、生徒は生徒数の多少にかかわらず、対等平等にして新しい学校に共に入るという意識になり、生き生きと夢と希望を持って通い、目標に向かって意欲的に取り組むようになるからである。

さらに、統合するとすれば、校舎は大船渡中学校の校舎を活用することになっていくので、末崎の生徒は否応なしに大船渡まで通わなければならない。外見上、編入統合のように見られなくもないので、何として新校名にしなければならぬと思

このように、統合にあたっての入り口のところで両地区の考えに大きな隔たりがあったことから、教育委員会は、これでは統合の話し合いにならないと考え、大船渡地区に働きかけ、第3回大船渡・末崎地区学校統合合同協議会において大船渡地区は新設統合とすることに合意した。

平成31年度（令和元年度）より統合を進めるため大船渡・末崎地区学校統合推進協議会が設置され、校名、校歌、校章等の協議に入った。第5回の推進協議会において、平仮名の「おおふなと」を校名として決定したが、大船渡住民から反対の嘆願書や大船渡中学校内における反対の署名活動が行われたことから、平仮名校名を白紙にした。

令和2年度になりPTAの役員もかわり、推進協議会委員も新たな顔ぶれになった。新委員による新たな発想を期待し、より良い統合をめざして校名から順に決定していくこととして協議に入った。末崎地区から新しい校名として「大船渡翔洋」と「大和」の二つを提案したが、大船渡地区は、「大船渡」一つであった。協議

していく中で、大船渡地区としては、もともとアンケートで明白のように多くの人は編入統合を、そして校名は「大船渡」を望んでいた。この「大船渡」でなければ受け入れられないとなった。これは、前述のとおり大船渡地区では平仮名校名で騒動が起き、推進協議会委員が厳しい非難を浴び、批判された経緯がある。このことから校名は「大船渡」しか挙げられなかったように思われる。

末崎地区が当初から希望していた新校名、新校歌、新校章は難しいとしても、新校名に同意してくれるならば、大船渡の校歌、校章を採用してもいいとしたが、校名は「大船渡」でなければ受け入れられないということであった。さらに、校名は大船渡、校歌、校章は末崎のものを採り入れることについて問うたが、校章は末崎のものでいいが校歌は新しいものでなければならぬということであった。これで末崎の望むものは何一つ得られなくなったので話し合いの糸口を見出すことはできなかった。

は白紙となった。統合を望んでいた方々もおられたと思いますがご理解くださいますようお願い申し上げます。

### 市長へ要望書

#### 市営球場の大改修

末崎町振興会（会長上田泉）並びに末崎体育協会（会長村上義孝）は、このたび大船渡市長に、末崎中学校前にある市営球場が老朽化し、かつ設備も整っていないことから、照明設備や放送室、トイレなどを設けた硬式野球も開催できる球場に大改修を確保するよう要望することにした。

市営球場を管轄する市協働まちづくり部は、去る令和2年9月30日および11月19日の市議会全員協議会において「市スポーツ施設整備基本計画案」を示した。その中で市営球場は整備から56年が経過し、計画期間中に市の公共施設等総合管理計画で定められた耐用年数の60年を超える唯一の施設となった。また、国の適正化ガイドラインにもとづいて安全評価においても、一次評価では安全性、機能性が劣っているが市営球場は市内唯一の専用野球場であり、硬式野球の専用野球場として規模の大会誘致が見込まれるとして整備の優先度は高いと評価し、「建替再整備」を求めた。

しかし、照明設備や十分な駐車場を確保するに、球場の敷地では狭いというので、現地の外に3地区を候補地として挙げていく。

このことに対して末崎地区として、現球場が立派に整備され、各種の大会が開催されることを期待する。そのことによつて、多くの人がこの地を訪れる、また呼び込むことができ、強く要望するものである。

## 末崎町の石碑・祠・神社(41)

稲荷神社について ～ その2

食物を守る神 稲荷神こと宇迦之御魂大神(うかのみたまのおおかみ)は、日本書紀に倉稲魂命(うかのみたまのみこと)と記されている。これは文字どおり倉の中に収められた稲の靈魂を示している。つまり、倉の中に食物の中心である稲を納め、それを司る神とされる。このほか日本書紀にみえる食物の神である保食神(うけもちのかみ)や、弁才天信仰と習合した人頭蛇身の神である宇賀神(うがじん)を祭神とするところもある。

稲荷神社と狐 このかんけいは、食物を司る御食津神(みけつかみ)が転訛(てんか)して三狐神(みけつねかみ)とされたとか、仏教でいう茶枳尼天(だきにてん)と稲荷を結び付け、さらにその茶枳尼天の配下が狐であったことによるなどの諸説がある。お稲荷さん自体が狐というわけではなく、その神使(つかわしめ)が狐なのである。勧請と分社数は全国に 32,000 社あるといわれている。

その他 全国には伏見稲荷大社の他に、茨城県の笠間稲荷神社、佐賀県の祐徳稲荷神社などが有名である。

### (2) 末崎町の分布状況

末崎町の神社では、稲荷神社と思われる神社が 52 社で、ダントツで一番おおい。また、祭神を棟札に宇気母智神(うけもちのかみ)となっているものや、いわくら稲荷、大関(だいがく)稲荷、三吉稲荷、そして知識大明神などと呼ばれているものもある。



峯岸採金跡付近に鎮座している「おかくら様」。「おかくら様」と呼ばれているが、棟札には「稲荷大明神社」となっている。復興道路工事のため現在は付近に移転している。